
王毅抵港 今出席國際調解院公約簽署儀式
李家超：港實力得以提升 法治優勢可貢獻RCEP

特首：民間力量更靈活 籲「生鬼」宣傳香港
香港文匯報訊（記者 黃子龍）美國網紅

IShowSpeed（甲亢哥）早前來港，吸引大批粉
絲跟隨，有議員希望特區政府設KOL平台，更
有系統地資助或協助KOL宣傳香港。行政長官
李家超昨日在立法會回覆說，政府重視宣傳香
港、講好香港故事，認為宣傳是市場推廣的競
爭遊戲，政府不會滿足於現狀，惟坦言若設平
台宣傳香港，或受許多規則限制，反而民間力
量更為靈活，希望民間參與宣傳香港，一起用
「貼市、生鬼」等創新方式增加流量。
立法會議員李梓敬指出，現時引入KOL工

作，大部分由私人企業自發推動，或個別由
旅發局倡議，但未有全面、系統性的政策主
動吸引海外KOL前來合作，希望政府考慮推
動更具規模的資助計劃，讓不同機構申請，
從而主動引入大流量及有影響力的KOL來港
宣傳，以及向香港KOL提供支援，讓他們出
席國際KOL 博覽和交流會等，加強與海外
KOL的交流。
李家超認為，宣傳方式要多元和貼近實際社
會變化，需要政府和民間共同努力，政府有機
會的話一定會支持，然而政府資源有限，在適

當情況下會考慮提供幫助。

鼓勵民間安排青年外訪
另外，青年交流有助青年發展，立法會議員

梁毓偉關注青年交流，並提出進一步研究支持
境外青年來港研學、交流以至實習的配套措施
等建議。李家超表示，青年交往是要雙向的，
除了政府推動外，更重要是各界參與共同推
進，民間的力量涵蓋範圍廣泛、多元，他鼓勵
民間組織多安排外訪機會，特別是學校間的外
訪互動。

中共中央政治局委員、外交部長王毅昨日下午抵港，出席今日上午舉行的《關於建立國際

調解院的公約》簽署儀式。香港特區行政長官李家超表示，國際調解院總部落戶香港，顯示

香港在國際調解方面的優勢和實力，更提升香港的國際地位，進一步促進香港的國際交往合

作，他感謝中央給予香港這個極重要的國際地位。有立法會議員認為香港應把握這機會，宣

介「一國兩制」的成功實踐故事和管治理念，助力香港加入RCEP（區域全面經濟夥伴關係

協定）。李家超認同可向RCEP成員說明香港的法治優勢。

●香港文匯報記者 黃子龍
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律師：調解院助港打造國際法律中心
香港文匯報訊 「國際調解院在推廣調解文

化、完善調解規則及推動調解國際合作方面起到
積極作用，也為香港打造國際法律及爭議解決服
務中心提供堅實的制度基礎和實踐經驗。」香港
仲裁師協會前會長、SFKS鄺志強律師行資深合
夥人鄺志強在接受中新社記者採訪時表示。
當前，香港正着力構建亞太區主要國際法律

及爭議解決服務中心。鄺志強認為，國際法律
及爭議解決服務中心應具備多機制融合、治理
多元、科技賦能及人才集聚等核心特質，國際
調解院的成立將極大促進調解機制的發展與國
際影響力的提升，成為香港構建這一中心不可
或缺的關鍵支撐力量。

鄺志強認為，香港的核心優勢在於「一國兩
制」下的制度融合性。作為全球唯一實行普通法
的中英雙語司法管轄區，香港的法律體系既受基
本法保障，又擁有獨立的案例庫並受到國際商界
信任。「調解需要堅實的法律保障和穩定的環
境，才能使當事方在公平、公正的基礎上尋求爭
議解決，香港的成熟司法環境為此提供了基石。」

港擁橋樑優勢 他方無法比擬
地緣戰略價值同樣關鍵，鄺志強解釋，香港
背靠中國內地、面向世界，成為連接中國與海
外市場的天然橋樑，「例如在涉及內地的跨境
糾紛中，香港既能理解內地商業邏輯，又能以

國際規則服眾，這是其他地區難以比擬的。」
鄺志強表示，對於香港法律界人才來說，國際

調解院的落地也開闢了新賽道，帶來巨大的職業
發展機會。「香港的調解員和仲裁人可通過這個
平台，參與到更高端、更多元化的調解程序中，
從而提升自身的國際聲譽和影響力。」
同時，國際調解院的建立也要求香港進一步完
善調解法律框架及相關政策，促使調解這一領域
的專業化程度不斷提升，進而為從業人員提供更
多的職業晉升空間和發展機會。「因此，年輕律
師應該關注調解領域的專業知識和技能，特別是
學習和掌握國際調解的流程、規則以及跨文化溝
通技巧，以便抓住新機遇。」鄺志強說。

歡迎反饋。港聞部電郵：hknews@wenweipo.com

共享基金義助5國2.1萬例白內障手術港律師樓落戶四川天府昨揭牌
香港文匯報訊（記者 李兵 成都報

道）四川天府中央法務區．東南亞法
商主題對接會暨香港韓潤燊律師事務
所駐成都代表處成立儀式昨日在蓉舉
行。四川省委政法委副書記劉楠、中
央政府駐港聯絡辦法律部處長謝涵，
香港資深大律師譚惠珠、梁偉強，韓
潤燊律師事務所管理合夥人黃顯舜，
以及馬來西亞RickyTan&CO律師事務
所、新加坡鍾庭輝律師事務所等7個
東南亞國家的律所代表人和四川方面
的法律界、商界人士參加會議。
當日，香港韓潤燊律師事務所駐成都代表處、天

府中央法務區東南亞法律服務聯絡辦公室正式揭
牌，落戶天府中央法務區。天府中央法務區是內地
首個省級現代法務集聚區，截至目前已聚集泛法務
機構近400家。該區設立了「一帶一路」律師聯盟成
都代表處、「一帶一路」商事調解中心等涉外法務
板塊，前述兩家機構的加盟無疑為該區涉外業務注
入了新活力。
活動期間，來自新加坡、馬來西亞、柬埔寨等7個

東南亞國家的法律界人士，就各自國家及地區的法
律制度、營商環境等方面進行交流。「十餘年來，
我所與香港律師界建立了長期合作關係，如今則為
我們搭建了一座新的橋樑。」泰國Visal & Associates
律師事務所代表說，期待未來與中國企業的合作更
緊密。

將東南亞法律服務帶入四川
劉楠致辭表示，香港韓潤燊律師事務所駐成都代
表處、東南亞法律服務聯絡辦公室揭牌入駐天府中

央法務區，標誌着四川與香港和東南亞的法治交流
走向深入，在涉外法治體系建設中具有里程碑意
義。
黃顯舜介紹，韓潤燊律師事務所業務涵蓋跨境投

資、知識產權、國際仲裁等20餘個領域，創辦了全
球法律聯盟平台，搭建了東南亞法律資源網絡，與
東盟十國頂尖律所達成戰略合作，能夠全方位整合
當地商事法律、投資政策、爭端解決等專業資源。
「東南亞法律服務聯絡辦公室相當於一個『中間

點』，鏈接了香港和東南亞的法律資源。」黃顯舜
說，這標誌着川港與東南亞法律合作進入了一個新
的起點。
「是次，香港韓潤燊律師事務所駐成都代表處、

天府中央法務區東南亞法律服務聯絡辦公室揭牌，
標誌着內地律師及企業『出海』『涉外』可以更上
一層樓。」 譚惠珠表示，韓潤燊律師事務所憑藉豐
富的出海涉外經驗，將歐美、中東、東南亞等地的
法律人員及知識帶到內地，在法律領域擔當起了
「超級聯繫人」的角色。

香港文匯報訊（記者 張茗）香港共享基金會自
2018年成立以來，積極為「一帶一路」沿線國家
提供醫療及公共衞生人道援助，深化民間交流，
至今已在8個國家開展不同項目，涵蓋東南亞、非
洲、大洋洲等區域，聚焦眼科治療、傳染病防控
及飲用水安全等民生領域。共享基金會總幹事陳
英凝昨日指出，今年及明年將新增兩三個項目
國 ，另考慮將中醫成藥引入非洲的吉布提。
陳英凝表示，基金會2022年起聯合內地醫療
隊，在老撾、柬埔寨、吉布提、塞內加爾及毛里
塔尼亞5個國家開展免費白內障手術，累計完成超
過2.1萬例手術，幫助患者重見光明並釋放年輕勞
動力。
她表示，在初設人道援助項目時有數個項目選

擇，項目國家對醫治眼疾最感興趣，故按當地需
求及已有資源，優先推出白內障項目。基金會與
國家衞健委合作，衞健委定期派遣廣西、福建、
山西等地的醫療隊援助上述5國，每期約45至60
天。
基金會去年3月遂與中國疾病預防控制中心簽署

合作備忘錄，向東帝汶、洪都拉斯、吉布提等國
捐贈快測包、蚊帳和滅蚊燈等物資協助防控，而
東帝汶在登革熱爆發期間，確診個案較前一年同
期減少一成。

擬將港中成藥引入吉布提
此外，基金會在東帝汶開展全球首個「直接飲
用水項目」，以教堂和醫院為試點，投入百台直
接飲用水機，預計每年提供逾40萬加侖安全飲用
水，節省80萬美元（約624萬港元）及300萬個膠
樽，實現健康與環保雙效益。

基金會並在「一帶一路」國家進行醫療、文
化、教育等範疇的交流，讓年輕人和退休人士直
接參與。青年交流項目方面，基金會去年6月帶領
10多名香港中文大學醫科生到塞內加爾進行實
習，另與東帝汶天主教大學簽署合作備忘錄，讓
當地大學生在基金會項目點實習，期望未來安排
他們到內地和香港參觀。
展望未來，基金會計劃新增兩至三個項目國，
而在項目發展方面，正研究與吉布提衞生部合
作，考慮將已在香港註冊的中成藥引入該國，以
用作支持當地的基層健康服務。
基金會表示，其資金主要來自私人及企業捐
款，目前雖尚未開展恒常性公開募捐活動，但有
積極參與不同的公益籌款活動，如每年參加騰訊
基金會舉辦的「99公益日」，去年在該活動中獲
得廣泛支持，成為獲得最高善款機構，更因而獲
騰訊基金會額外配捐；未來會探索多元化的籌款
渠道，發展可持續的資金支持模式，包括與企業
建立長期策略性夥伴關係等。至於開支方面，每
年手術等費用支出約1億元，因應未來項目國及項
目增多，預計開支亦相應增加。

王毅昨日抵港後，在警車開路下離開機場，外交部駐港特派
員崔建春同行。王毅在專車上向在場等候採訪的媒體揮手

問好。其後，王毅一行人到外交部駐港特派員公署，李家超和
政務司司長陳國基、財政司司長陳茂波、律政司司長林定國分
別抵達。
王毅今日會和來自亞洲、非洲、拉丁美洲和歐洲的近60個國

家和聯合國等約20個國際組織的高級別代表出席《關於建立國
際調解院的公約》簽署儀式。國際調解論壇於同日下午舉行，
圍繞「國家間爭端調解」和「國際投資商事爭端調解」展開研
討。

梁美芬倡港積極向國家薦才
在昨日立法會舉行的行政長官互動交流答問會上，議員梁美

芬表示，國際調解院總部落戶香港，是國家給香港特區的禮
物，香港應把握機遇，助力香港加入RCEP。她建議香港積極
向國家推薦人才，尤其是那些常與香港特區司法界合作的國際
法專家、特區本地的專家學者，同時與大灣區其他城市的專業
人士攜手，發揮三法域能量和優勢，積極參與制訂國際調解院
規則，既符合國際需要、區域需要，也將國家、特區的聲音帶
到全球平台。
梁美芬提到，下星期有專家團被邀請去RCEP青年創業論
壇，有機會表達「一國兩制」如何有利於RCEP。香港有普通
法的優勢，且有國家龐大的市場，有必要在任何場合都推廣香
港，說服RCEP成員，同時可邀請他們來港，以打破不必要的
障礙。
李家超回應表示，梁美芬啟發到自己，香港在進入RCEP過
程中，需要說明香港的優勢和貢獻，要講出香港法治建設和法
律優勢，特別在解決周邊商業爭端方面，以及作為具國際性的
仲裁地，相信可向RCEP成員進一步說明相關優勢。

鼓勵法律界外訪鞏固法律合作
議員陳曼琪表示，行政長官早前率團訪問中東期間，香港律
師會與卡塔爾國際調解仲裁中心及卡塔爾律師協會簽署了諒解
備忘錄，標誌着香港法律界在服務國家高水平開放中肩負重要
使命。「香港可發揮普通法獨特優勢，為國內國際雙循環，構
建應對國際貿易風險的法律安全網，繼續推進深化國際交往合
作。」
她建議香港應建立協同機制，推動「政策、企業、法律」協
同出海，整合資源為企業提供法律合規培訓及風險管理支援，
未來在外訪團中可加入更多中小律所律師，助力企業「拼船出
海」，以及整合中東國家的監管案例、仲裁數據及盡職調查資
訊，提供實時指引等。
「代表團去其他國家時，最重要是打開政府之間的大門，其

後要落實或體現成果，需要業界共同努力爭取及落實。」李家
超回應表示，每次訪問都會帶一批高級別的代表，包括法律
界、商界、企業等，每次可帶人數約25人至30人，會盡量在
不同界別尋找合適的代表，又鼓勵法律界代表可以同香港律師
會或大律師公會等法律團體到不同地方，鞏固法律合作。

●李家超認同，香港在進入RCEP過
程中，有需要說明香港的優勢和貢
獻。 香港文匯報記者曾興偉攝

●香港韓潤燊律師事務所駐成都代表處香港韓潤燊律師事務所駐成都代表處、、天府中央法務區東南亞法天府中央法務區東南亞法
律服務聯絡辦公室昨日舉行揭牌儀式律服務聯絡辦公室昨日舉行揭牌儀式。。 香港文匯報記者李兵香港文匯報記者李兵攝攝
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●國際調解院總部選址舊灣仔警署南面外觀。
香港文匯報記者北山彥攝

●外長王毅入住的灣仔君悅酒店。
大公文匯全媒體記者麥鈞傑 攝


